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MIÉRCOLES 19 DE ENERO, 2011 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 INDAGA SEDUVI A FALSIFICADORES 

 

GOLPE AL CRIMEN: CAEN FUNDADOR DE LOS ZETAS Y 
“EL JJ” 

 EL CONTADOR BALEÓ A CABAÑAS: EL JJ 

 

POR “SEGURIDAD” NO SE ATENDIÓ A LA CNDH: SAYNEZ 

 CAPTURAN A EL JJ Y A FUNDADOR DE LOS ZETAS 

 FALSIFICAN TARJETA “INFALSIFICABLE” 

 DE 453 MIL MDD, EL VALOR DEL MERCADO ACCIONARIO 

 

PESO TOCA POR ABAJO DE 12 UNIDADES POR DÓLAR 

 POR FIN CAYÓ EL “JJ” 

 CAE EL JJ Y ACUSA: FUE EL CONTADOR 

 ¡HUNDIDO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Rector de la UNAM dice que se deben realizar reformas de fondo para combatir 
rezagos 

Reforma: El rector de la UNAM, José Narro Robles, advirtió que ante los grandes rezagos, 
contrastes y desigualdades que aún persisten, no tendrán solución si México sigue por el 
mismo camino, si no realiza reformas de fondo, si no diseña políticas alternativas o se 
imagina un nuevo rumbo y se traza un nuevo proyecto nacional, al participar en la 
ceremonia del 25 Aniversario del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la 
República. (Reforma 2 y 12-A, Excélsior 2-A) 

 

SEP 

* Programa Comunidades Seguras 

Excélsior: En Michoacán, el Gobierno Federal presentó el Programa Comunidades 
Seguras, cuyo objetivo es que la población pueda prevenir conductas de violencia y de 
adicción, así como recuperar espacios públicos y, en coordinación con las autoridades 
municipales, estatales y federales, trabajar en la “reconstrucción del tejido social” para 
vivir en un clima de seguridad. El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
comentó a su vez que los programas educativos que entrarán en el esquema son Escuela 
Segura, Consejos Escolares de Participación Social, Escuelas de Tiempo Completo y 
Escuela Siempre Abierta. (Pág. 12-A) 

* Maestros rehúyen a ser evaluados  

El Universal: Siete de cada diez maestros de educación básica rehuyeron a ser evaluados, 
a pesar de que obtendrían estímulos económicos de entre 20 por ciento y 150 por ciento 
de su salario, en función de su resultado, de acuerdo con datos proporcionados por la 
SEP. En la más reciente aplicación del Programa de Carrera Magisterial se sometieron al 
examen sólo 377 mil 460 profesores, de un total de un millón 156 mil 506 maestros de 
primaria y secundaria. 
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Entre otros aspectos que también se tomaron en cuenta para otorgar el estímulo salarial 
están la preparación profesional acumulada, los cursos de actualización, el desempeño 
profesional, el aprovechamiento que tienen los alumnos, el papel que realizan en la 
escuela y la participación en tareas de apoyo a la educación. Entre los evaluados, hay 3 
mil 702 maestros “sin grado”, que carecen de certificado de estudios, pero obtuvieron 
ingresos salariales adicionales. 

En el Análisis Estadístico Nacional 2010 de la SEP, se destaca que el 53 por ciento de los 
maestros que se presentaron a la evaluación tienen entre 16 y 30 años de servicio en las 
escuelas públicas del país y el 56 por ciento concluyó la licenciatura o estudios 
normalistas a nivel básico. (PP y 7-A) 

* Editorial 

El Universal: Señala que la educación en México “está lejos de ser la mejor posible” y que 
uno de “los factores que influyen en esa realidad es la calidad de nuestros profesores. 
Por eso resulta increíble que del total de maestros que hay en el país cerca de 800 mil 
hayan decidido no ser evaluados. ¿Acaso tendría que ser una cuestión optativa? Es una 
regla en cualquier política pública que sin diagnóstico no hay manera de hallar la mejor 
solución posible. Sorprende la cifra recabada por la SEP sobre todo porque la evaluación 
era un requisito, supuestamente indispensable, para que los maestros recibieran 
estímulos de hasta 150 por ciento de su sueldo. Esta anomalía nos puede hacer especular 
varias cosas. O los profesores nunca se enteraron de la opción, o no necesitan el 
incremento, o han conseguido recibirlo a través de otros canales, o tienen más razones 
para negarse a ser evaluados de las que tienen para realizar el trámite. Por los resultados 
de este examen, la respuesta parece ser la última, si bien tal vez no es la única”. 

De la evaluación PISA comenta que “no examina la calidad de los maestros, pero sí la de 
sus resultados. Dicha Prueba ha demostrado año con año que México está por debajo del 
nivel educativo del resto de los países de la OCDE. ¿Esto qué significa? […] Llegar a ser 
parte de la sociedad del conocimiento tiene como primer paso diagnosticar 
adecuadamente los recursos educativos. Eso incluye a los maestros. Los recursos 
naturales y la mano de obra barata para la exportación ya no pueden sostener más los 
privilegios acumulados. Hay que apoyar a los profesores, como a todos, en proporción a 
la calidad de su trabajo”. (Pág. 12-A) 
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* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Menciona: “Cuando hace dos años el Presidente designó a Alonso Lujambio 
secretario de Educación Pública, a la salida de Josefina Vázquez Mota para irse a la 
Cámara de Diputados, lo colocó en una posición de presidenciable. En un principio pocos 
lo consideraron, pero conforme ha pasado el tiempo su presencia en esa carrera se ha 
reforzado. Por meses, Lujambio rehuyó el tema con el argumento, ortodoxo le llaman, de 
invocar su responsabilidad política en el gabinete presidencial, soslayando que parte de 
ese encargo es posicionarse y fortalecerse para el relevo presidencial”. 

Sigue: “El mismo Presidente Calderón decía en septiembre pasado que los integrantes de 
su equipo estaban en libertad de buscar esa posición, pero no desde su gabinete. Esta 
señal parece haber cambiado… y el más reciente ha sido, el lunes en el informativo de 
Brozo, el mismo Lujambio”. También señala a otros secretarios de estado tienen la 
intención de ser presidenciables, como Javier Lozano, del Trabajo, y a Heriberto Félix, de 
la Sedesol, y comenta que “parecería sólo quedar pendiente el caso de Ernesto Cordero, 
de quien se tiene la impresión de ser el favorito del Presidente Calderón, lo que ninguno 
de los dos ha confirmado”. (Pág. 3) 

* Indicador político.- Carlos Ramírez 

El Financiero: Indica: “En el PAN hay ya dos grupos: el de los que esperan la decisión 
presidencial y el de los que ya abrieron un debate sobre proyectos. En el primer grupo 
está Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Heriberto Félix, en tanto que fuera de ese 
espacio se han posicionado Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel Miranda y el 
expulsado –hasta ahora– Manuel Espino”. (Pág. 32) 

* Manlio Fabio Beltrones minimiza el destape del secretario de Educación 

El Universal: El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, minimizó el destape a la 
Presidencia de la República rumbo al 2012 del secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio Irazábal. Dijo que a nadie en la Cámara alta le interesa quién pretende o quiere 
ser candidato a un puesto de elección popular en el futuro, al referirse a lo señalado por 
el titular de la SEP. Comentó que “muy su derecho deben tener” los interesados como 
Lujambio, pero lo que importa es que los funcionarios de gobierno, ya sea municipal, 
estatal o federal, cumplan con su cometido y sobre todo con su función. (Pág. 9-A, 
Milenio 8) 
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* Citas Citables 

El Gráfico: En la sección se destaca la dicha por el priísta Manlio Fabio Betrones: “Muy su 
derecho debe tener (Alonso Lujambio)… (pero) a nadie en el Senado le interesa saber 
quien pretende ser candidato a un puesto de elección popular en el futuro”. (Pág. 11) 

* Atando cabos.- Denise Maerker 

El Universal: Acota: “Alonso Lujambio, que quiere ser presidente, dice que no conoce 
ningún país en el que el sindicato de maestros no participe en política. Puede que tenga 
razón, lo que se le olvida decir es que tampoco se sabe de ningún país en donde la 
autoridad educativa esté, de facto, en manos del sindicato de maestros, ni de ninguno en 
donde el líder sindical tenga su propio partido político, como es nuestro caso. Por eso, ni 
él, ni el secretario de Educación de Baja California Sur se preocupan ni se ocupan de que 
ese partido político esté repartiendo propaganda política a la salida de las escuelas. Es la 
última ocurrencia de Elba Esther, o como tan acertadamente la bautizó mi amigo y nuevo 
director del Instituto Mexicano de la Competitividad, Juan Pardinas: Elba Stalin Gordillo”. 
Lo anterior, de acuerdo a un artículo de colaboración en Reforma, donde “descubrió que 
los Consejos de Participación Social en las escuelas públicas, imaginados para que los 
padres y la comunidad tuvieran representantes dentro de la escuela, no se había 
instalado o estaban en manos del sindicato”. 

Continúa: Entregar en las escuelas a los niños los cuadernillos, según los especialistas en 
derecho laboral, “no es ilegal, siempre y cuando la repartición no se haga dentro de las 
escuelas”. Añade que para el Panal, la distribución “fue demasiada tentación” y estuvo 
“garantizada la complicidad de los directores de escuela y la protección de los secretarios 
de educación”. 

Además, “que Elba Esther y su camarilla no tenga escrúpulos, no debería ser un asunto 
tan preocupante si no fuera por la debilidad manifiesta de las autoridades educativas. Ahí 
está Alonso Lujambio, un hombre preparado, escondiéndose como puede en vez de dar 
la cara y poner límites. No pude y acepto el cargo sabiéndolo”. Finalmente, señala que si 
no detienen al Panal, “mañana estarán a la salida de las escuelas junto al que vende 
chicharrones, los representantes del PRD, PAN, PT y PRI ofreciendo de todo, eso sí, 
siempre con las mejores intenciones”. (Pág. 8-A) 
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* Senadores exigieron a la SEP evitar que el Partido Nueva Alianza distribuya 
propaganda 

La Jornada: Senadores de todas las fuerzas políticas exigieron a las autoridades de la SEP 
intervenir para evitar que el Partido Nueva Alianza siga distribuyendo propaganda 
política en las escuelas públicas del país. El panista Ricardo García Cervantes y el 
perredista René Arce resaltaron que el problema es que el titular de la SEP, Alonso 
Lujambio, teme confrontarse con el SNTE y con su dirigente, Elba Esther Gordillo, y por 
ello no hace que se cumpla la ley. 

García Cervantes dijo que cuando se trata del SNTE, a las autoridades de la SEP les 
tiembla hasta el pelo, pero es hora de que actúen e investiguen, para que se sancione al 
Panal en caso de que se comprueben las denuncias, porque no se puede llevar a cabo 
propaganda electoral dentro de los planteles educativos. El senador Arce, en tanto, 
consideró que Lujambio actúa con mucha tibieza en este caso, al permitir que se utilicen 
las escuelas para hacer proselitismo electoral, lo que está vedado a todos los partidos, 
pero también al no frenar de forma tajante la intención del gobernador de Guanajuato de 
introducir la enseñanza religiosa en las escuelas públicas. (Pág. 16) 

* Denuncian docentes impunidad 

La Jornada: El operativo electoral de Elba Esther Gordillo con los “maestros viajeros”, la 
“compra de los funcionarios de casilla y líderes de las colonias”, el “despilfarro” de los 
recursos públicos, “la infiltración” de su gente en los institutos electorales, desarrollado 
en las elecciones recientes, ha tenido como base la “impunidad”, denunciaron docentes 
del magisterio democrático en diferentes estados del país. Este diario pidió al SNTE su 
postura sobre la distribución de propaganda que realiza el Partido Nueva Alianza en 
escuelas públicas, apoyado con la estructura de ese gremio. El área de prensa envió un 
mensaje telefónico en el que respondió que “por el momento no habrá declaraciones 
sobre el tema”. 

El secretario general del comité democrático de la Sección 23, de Puebla, Gilberto 
Maldonado, indicó que el titular de la SEP, Alonso Lujambio, podrá decir que en cualquier 
país del mundo el sindicato de maestros se mete en los procesos electorales, pero en 
México eso está prohibido y, sin embargo, tiene el aval de las autoridades. Esa es la razón 
de la impunidad. (Pág. 15) 
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* PRD interpondrá denuncia contra del Partido Nueva Alianza 

La Jornada: La representación del PRD ante el IFE interpondrá una denuncia en contra del 
Partido Nueva Alianza por la presunta violación a la Constitución y al Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, al considerar que con el reparto de 
propaganda proselitista en escuelas de Baja California este partido político transgredió 
sus atribuciones, en particular al utilizar a organizaciones gremiales. (La Jornada 16, El 
Universal 6-Metrópoli) 

* Cartón: Secretario zángano.- Rocha 

La Jornada: Dibuja a Elba Esther Gordillo, como una abeja reina y a su lado está recostado 
el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien dice: “No veo nada malo en 
que los niños les den chatarra y los manipule el Panal”. (Pág. 12) 

* Un nuevo SNTE, la clave.- Gilberto Guevara Niebla 

La Jornada: Expone: “Creo que la reconversión del SNTE es clave para la reforma 
educativa. No soy anti-sindicalista pero es imposible dejar de ver que el gremio de los 
trabajadores de la educación, con sus rasgos actuales, constituye el principal obstáculo 
para mejorar la calidad de la educación y levantar al sistema educativo a la altura que las 
circunstancias demandan. El SNTE no sólo es un sindicato cupular y antidemocrático, es 
una estructura corporativa heredada del antiguo sistema político, que desde su origen 
fue dotada de condiciones y privilegios que atropellan los derechos laborales y los 
derechos humanos de los trabajadores, además de obstaculizar la modernización 
educativa. […] El SNTE nació con todos los vicios del ‘sindicalismo charro’: 
antidemocracia sindical, control político de sus bases, intolerancia hacia la disidencia, 
corrupción, métodos gangsteriles, complicidad con el poder, etcétera. Pero la principal 
mercancía que ha vendido el SNTE al poder público es de naturaleza política.”. 

Sigue: “Lo más alarmante es que la autonomía de la educación es recurrentemente 
violada por este sindicato político cuya influencia sobre el funcionamiento del sistema 
educativo es indudable. Este cuadro se ha agravado con la creación del Panal, partido 
político creado por la lideresa del sindicato, que se ha presentado como el partido de los 
maestros y se ha construido con recursos financieros provenientes de las cuotas o con 
dinero canalizado subterráneamente por la misma SEP. El caso es que con esto se ha 
atropellado todo principio moral o jurídico, mientras gobernantes y sociedad se 
mantienen como meros espectadores del desastre educativo”. (Pág. 16) 
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* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 

El Universal: Señala que al festejo de “Carlos Romero Deschamps, coleccionista de 
relojes y líder del sindicato de Pemex” fueron varias personalidades políticas, como 
Carlos Salinas de Gortari, gobernadores como el de Veracruz, Javier Duarte; de Tlaxcala, 
Mariano González Zarur; y de Quintana Roo, Roberto Borge. Y comenta: “Para quien 
pudiera pensar, oh ilusos, que los sindicatos no tienen poder… Otra muestra está en la 
declaración de la SEP que es permitible que el Panal esté en las escuelas. Oh, oh…” (Pág. 
10-A) 

* Coordenadas.- Enrique Quintana 

Reforma: Habla de que “mientras en México nos dedicamos a discutir temas como la 
participación del SNTE y su partido satélite, en la educación básica, el director de la OCDE, 
Andreas Schleicher, hizo una serie de planteamientos sobre la forma en que aprendemos 
en el siglo XXI”. Destaca que “el éxito educativo, dice el experto de la OCDE, ya no tiene 
que ver en lo esencial con la reproducción de los conocimientos –como sucedía 
tradicionalmente– sino con el uso de los conocimientos adquiridos para hacerle frente a 
circunstancias novedosas”. (Pág. 4-Negocios) 

* Educación: el año que vivimos en peligro.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Manifiesta: “Tomo prestado el título de aquella película memorable, para mi 
entrega de esta semana. No que nos aceche la amenaza de un golpe de Estado, pero sí de 
ataques convergentes sobre la gobernación de la educación nacional. Uno, de la derecha 
yunquista en asociación con segmentos del clero católico y, dos, a cargo de la camarilla 
dominante en el SNTE. El denominador común de estas acometidas es cierta complicidad 
de autoridades o del abandono de sus responsabilidades institucionales. […] Las 
autoridades de educación federal y las de los estados disimulan su complicidad con —o, 
mejor todavía, subordinación al— SNTE”. Lo anterior, por la nota de Karina Avilés, de La 
Jornada, sobre el Panal y la propaganda educativa que distribuye en las escuelas. 

También destaca que “está documentada de mil maneras la connivencia del gobierno del 
Presidente Calderón con la camarilla de la señora Gordillo. La novedad es que esta vez la 
SEP viola un mandato judicial. Los grupos disidentes, que desde hace mucho hacen 
mayoría en la Sección 9 del SNTE, la que agrupa a los maestros de primaria y preescolar 
del DF, ganaron las elecciones seccionales en 2008.  
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Pero el Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, con sus fraudes acostumbrados, les 
escamoteó el triunfo y puso a una subordinada de la señora Gordillo en la dirigencia, a la 
que el tribunal local y la SEP reconocieron de inmediato… El gobierno, por medio de la 
SEP y el ISSSTE, ha honrado el pacto del Presidente con la camarilla sindical y, en lugar de 
cumplir la ley, sigue reconociéndole personalidad al comité seccional ilegítimo”. 

Continúa: “No respetar un amparo abate el Estado de derecho y pone en un brete al 
secretario Alonso Lujambio; así, será difícil que sea el candidato del PAN para 2012. Al 
final de este año será el ‘destape’ de los contendientes para la Presidencia de la 
República, lo que genera inestabilidad política. Eso, junto con las actividades del crimen 
organizado y la fragilidad del Estado, hacen a 2011 un año de riesgo para el gobierno de la 
educación nacional”. (Pág. 22-A) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: Señala: “En días pasados, gracias a la defensa que el secretario Bimbo, 
Alonso Lujambio, hizo de las corporaciones de lasque espera recibir apoyos a sus 
aspiraciones presidenciales, entró el vigor el reglamento que permite que los niños sigan 
siendo enfermados con comidas y bebidas chatarra dentro de las escuelas”. 

También expone que “esta semana, una información de nuestra compañera Karina Avilés 
reveló que el Panal, de Elba Esther Gordillo, aprovecha las escuelas para repartir, con la 
complicidad de directivos, maestros y la estructura sindical del magisterio, miles de 
cuadernillos, loncheras y mochilas con propaganda electoral”. (Pág. 8). 

* Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva de la profesora Ma. De la Luz Arriaga, en donde 
cometa que: “Entrar a trabajar como profesores de primaria en los años 70, una de las 
experiencias más desagradables fue saber que el PRI repartía propaganda de candidatos 
a diputados o presidentes en las escuelas”. Y precisa: “Nunca usaron a los niños para 
solicitar información personal o de sus padres con fines electorales. Exigimos al 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, cumplir con sus responsabilidades y retirar 
todos los cuadernillos que repartió Nueva Alianza en las escuelas, además sancionar a los 
charros sindicales que los distribuyeron, y a las autoridades del IFE sancionar a ese 
partido por violar las leyes. Asistiremos a la Secretaría de la Función Pública para que se 
haga la investigación y se actúe contra el secretario Lujambio y los funcionarios estatales 
responsables. Acudiremos al IFE para que cumpla con su obligación de hacer que el Panal 
y todos los partidos políticos cumplan las leyes. Por la Sección Mexicana de la Coalición 
Trinacional en Defensa de la Educación Pública. (Pág. 4) 
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* Consultora Mitofsky revela datos sobre posibles aspirantes panistas a la Presidencia 

Milenio: Según datos de la empresa consultora Mitofsky, entre los posibles aspirantes 
panistas a la Presidencia, se encuentran Santiago Creel, quien encabeza la lista con 40 por 
ciento de las preferencias, seguido de Josefina Vázquez, Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio, Emilio González, Javier Lozano y Heriberto Félix. (Pág. 8-Estado de México) 

* El Cristalazo.- Rafael Cardona 

La Crónica: Expone: “El muy ortodoxo Antonio Chedraui, archimandrita de una iglesia 
con escasa feligresía en México, pero con una presencia política enorme, levanta el cáliz 
frente a Enrique Peña en una multitudinaria comida en el Estado de México. Lo ha 
consagrado, dicen algunos, como también al ‘niño’ Del Mazo. Brozo, por su parte, 
‘destapa’ en su programa al secretario de Educación, Alonso Lujambio, inerme ante las 
‘carnes’ del ‘clown’. Los dos reciben sucedáneos del agua lustral, en distintos escenarios 
y liego se encuentran en la fiesta de una iglesia ajena al voto pobreza. Aquí no ha pasado 
nada”. (Pág. Tres-Opinión) 

* Sexto Patio.- Roberto Cruz Zúñiga 

Impacto: Refiere las declaraciones que ha realizado Humberto Moreira, presidente 
nacional del PRI, donde destaca que en su gira por Campeche, externó el dirigente: “Que 
se acostumbren, que después del 4 de marzo, cuando tome posesión como presidente 
del partido, seguiré señalando sus errores’”. Por lo que el columnista comenta: “Y volvió 
a mencionar a quien, como él, parece utilizar las bravatas para crear reflectores y estar en 
el ajo. Alonso Lujambio, como otros también interesados en ser candidatos 
presidenciales, tiene un bajo perfil de líder y requiere de crear situaciones de aparente 
polémica para sobresalir. Caso contrario a Javier Lozano, fajador por lealtad, Moreira y 
Lujambio requieren reflectores. Uno para posicionarse ante sus correligionarios, otro 
para arañar la posibilidad de hacer a un lado a Ernesto Cordero o, cuando menos, 
despistar las preferencias del Presidente Felipe Calderón hacia el secretario de 
Hacienda”. (Pág. 2) 

* Debate 2011.- Alejandro Zapata Perogordo 

El Financiero: Acota: “El presidente del PRI [Humberto Moreira] inició con una actitud 
belicosa, atacando al Gobierno Federal, con discursos gastado y retórica añeja. 
Seguramente no contaba con la respuesta del secretario de Gobernación y 
posteriormente de los de Desarrollo Social, Trabajo y Educación.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Seguramente tenía metida en la cabeza la idea de que sigue siendo gobernador de 
Coahuila, donde nadie lo enfrenta, para hacer y decir lo que le venga en gana, inclusiva 
hasta denigrando en múltiples ocasiones a sus adversarios con falacias, amenazas y 
afirmaciones inexactas”. (Pág. 28) 

* Aquí en el Congreso.- José Antonio Chávez 

La Prensa: Expresa: “Alonso Lujambio, secretario de Educación, ya ventiló sus 
aspiraciones para competir por la candidatura del PAN rumbo a Los Pinos; se suma 
Heriberto Félix, de Sedesol; al senador Santiago Creel; a Josefina Vázquez Mota y el aún 
tapado Ernesto Cordero, de Hacienda”. (Pág. 14) 

* Juego de Palabras.- Gilberto D’ Estrabau 

El Sol de México: Comenta: “En la versión bíblica, el milagro de los panes fue que se 
multiplicaron. En la actual, el milagro se repite sin beneficio de harina o levadura, pero el 
estilo nazareno se conserva, pues gracias a la intervención divina los mudos han 
comenzado a hablar. Ocurre que durante el sexenio los panes -a quienes usted 
probablemente identifica mejor como ‘panistas’- padecieron bajo el poder de la mudez 
sucesoria. Verbigracia: quién podría ser la morena o el moreno que pisaría con garbo -
Greta- el capote del Califa de Morelia, para darle una larga cordobesa al toro del 2012. 
Pero llegó el quinto, que nunca es malo, y la sucesión de Calderón se volvió como el sexo: 
antes era una cosa de la que no se podía hablar, ahora no se habla de otra cosa. Un 
milagro oral, según la clasificación de Casiodoro de Reina. Se le aclaró la voz a la morenita 
de San Lázaro; Alsonso [sic], muy musical, se declaró presto, con brío, ma non troppo. 
[…] Total, que llevamos apenas 19 días del primer mes de este año de gracia de 2011, y ya 
hay más destapados para puestos de elección popular en el PAN que botellas de 
champán en la boda de un Slim. Y todo según el verso: desde la princesa altiva (Mrs. Pot) 
a la que pesca en ruin barca (Marianita)”. (Pág. 8-A) 

* Programa ¡Ah, que la canción! 

Reforma: Bastó formar a un maestro, Ángel Ramón Ogaz, en julio de 2009, para que el 
Programa ¡Ah, que la canción!, un método para introducir la enseñanza musical en la 
educación básica, llegara a 350 escuelas juarenses. Aunque el método ya se aplica en 
todos los estados, Ciudad Juárez fue el primer sitio del país que contó con un coro 
monumental de casi mil 800 voces en marzo de 2010, el cual tuvo lugar en el Centro 
Cultural Paso del Norte con música en vivo interpretada por una rondalla. 
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“Fue el resumen visible del proceso de formación de maestros”, explicó la antropóloga 
Lucina Jiménez, quien encabeza el ConArte, impulsor del programa, incorporado a la 
estrategia del Gobierno Federal Todos Somos Juárez, junto con la SEP. 

 “En Ciudad Juárez fueron más allá de lo que habíamos previsto”, admitió Jiménez, pues 
decidieron aplicar el programa no sólo en primaria y secundaria sino en preescolar, pese a 
lo que ideal es que los pequeños cuenten con un repertorio diferente. El concierto 
monumental, que se volvió a presentar en abril de 2010 con la asistencia de Alonso 
Lujambio, secretario de Educación Pública, también permitió, según la antropóloga, dar 
cabida a la diversidad cultural de Ciudad Juárez. Uno de los resultados más 
sorprendentes, dijo, fue el coro de 500 voces del Bicentenario, provenientes de dentro y 
fuera de la capital, en el patio de la SEP el 19 de noviembre pasado, ante la presencia de 
Alonso Lujambio, titular de la dependencia. (Pág. 21-Cultura) 

* Entre Gurría y Ferrari.- Alejandro Calvillo 

Reforma: Comenta que: “Al tercer día de la entrada en vigor de los lineamientos para la 
venta de alimentos y bebidas en las escuelas, José Ángel Gurría, secretario general de la 
OCDE, advirtió que la multiplicación de la obesidad en México pone en peligro la 
esperanza de vida de las futuras generaciones y urgió a la necesidad de  regular la 
publicidad y el etiquetado de productos chatarra. Sin embargo, a la SSA no le importó 
esto, ni que expertos del Instituto Nacional de Salud Pública, se pronunciaran en contra 
de la entrada de nuevos productos con edulcorantes no calóricos, ya que estos si podrán 
entrar a los planteles educativos”.  

Y sigue: “Por su parte, la SSA sucumbió ante las presiones del secretario de Economía, 
Bruno Ferrari, que contó con el aval del Presidente Felipe Calderón para destruir los 
lineamientos originales, lo cual nos deja claro que el estado, que está obligado 
constitucionalmente a proteger el derecho a la salud, especialmente de sectores 
vulnerables como los niños, les entrega a las empresas el mercado cautivo de las 
escuelas”. (Pág. 13-A) 

* GDF solicitará a SEP descentralización hasta garantizar recursos económicos 

Excélsior: Hasta que esté garantizada la entrega de recursos económicos de manera 
permanente, el GDF solicitará a la SEP la descentralización educativa, dijo el jefe de 
gobierno del DF, Marcelo Ebrard, quien además pretende alcanzar los mismos niveles de 
calidad que tienen las escuelas privadas de nivel básico en los planteles públicos “a como 
dé lugar”.  
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Esa es una de las metas que encargó el mandatario local al Consejo de Educación en el DF 
en su primera sesión ordinaria del 2011, donde se presentó el programa “Escuela con 
Ángel”. (Excélsior 1 y 2-Comunidad, Reforma 3-A, El Universal 3-Metrópoli, El Sol de 
México 1 y 3-Ciudad) 

* Circuito Interior 

Reforma: Comenta: “Al secretario de Educación del DF, Mario Delgado, le falló el cálculo, 
ya que en noviembre anunció una encuesta sobre la calidad educativa en el DF, en la cual 
se apoyaría para llevar las quejas de padres de familia ante la SEP y exigir mejoras, sin 
embargo, esta semana presentó la encuesta y el 65 por ciento de los papás dijeron estar 
de acuerdo con el desempeño de las escuelas”. (Pág. 2-Ciudad) 

* Canela Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Señala: “Austria cedería el Penacho de Moctezuma como préstamo a México, a 
cambio de la carroza dorada que está en el Castillo de Chapultepec y usó el emperador 
Maximiliano, pero ¿servirá de algo hacerse del Penacho? Mejor deberíamos aprender 
historia, nuestros niños saben poco. Según datos de la prueba ENLACE 2010 de la SEP, el 
78 por ciento de los alumnos de primaria careció de entendimientos mínimos sobre el 
tema, mientras que en secundaria el 75.5 por ciento alcanzó las categorías de insuficiente 
y elemental. ¿Por qué? Porque nuestros programas educativos enfatizan en métodos de 
memorización y no en los de razonamiento. El reto de la SEP está en generar en nuestros 
niños y adolescentes el hábito de la lectura para fomentar la capacidad de entendimiento 
y raciocinio. Por eso el debate del Penacho es obsoleto, además para qué lo queremos, si 
fue un regalo de Moctezuma a Cortés. Nadie nos lo robó”. (Pág. 7) 

* Educación financiera concepto que debe extenderse 

El Financiero: La educación financiera es un concepto que debe extenderse y permear 
entre todos los mexicanos, por lo que es necesario incluirla en los planes de estudios de 
las escuelas, aseguró Loreta García, directora del programa educación financiera Saber 
Cuenta del Banco Nacional de México. Indicó que es necesario y urgente que se incluyan 
los temas de finanzas personales en las escuelas. “Es muy difícil hacer modificaciones a 
los planes oficiales, los cambios en la SEP son más despacio, metodológicos, porque 
habría que cambiar todo el sistema nacional. De hecho, la SEP está tomando mucha 
conciencia en este punto, por lo que las organizaciones que estamos tratando el tema 
podemos tener injerencia, aunque no estén modificándose los planes de estudio, por lo 
que por el momento los talleres han sido una solución”. (Pág. 8) 
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* Conaculta presentará colección de libros del escritor e historiador José Luis Martínez 

Excélsior: El Conaculta adquirió en 2007 la colección completa de libros que reunió el 
escritor e historiador José Luis Martínez, misma que será inaugurada esta noche por el 
Presidente Felipe Calderón en la Biblioteca de México. (Excélsior 7-Comunidad, El 
Financiero 32) 

* Hasta que el Fideicomiso del Bicentenario atribuya la propiedad a la SEP se sabrá el 
futuro de las piezas El Coloso y el Kukulcán 

Reforma: Una vez que el Fideicomiso del Bicentenario le atribuya la propiedad a la SEP, 
se sabrá cuál es el futuro de piezas como El Coloso y el Kukulcán dorado que formaron 
parte del desfile artístico del 15 de septiembre, informó José Manuel Villalpando. Y 
agregó además, que las piezas actualmente permanecen en custodia en las bodegas de la 
SEP. (Pág. 20-A) 

* Historiadores opinan sobre festejos del Bicentenario y Centenario de la Revolución 

Reforma: Historiadores coinciden al lamentar que los festejos con motivo del 
Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución, hayan carecido de 
análisis político. Por su parte, José Manuel Villalpando menciona que la intención del 
desfile del 15 de septiembre, era solamente de júbilo festivo. (Pág. 20-Cultura) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Manual para el INAH.- Carmen García 

El Financiero: Acota: “La Auditoría Superior de la Federación ha ordenado, de manera 
permanente, a los funcionarios del INAH, encabezados por Alfonso de María y Campos, 
elaborar, autorizar y difundir el Reglamento de la Ley Orgánica del INAH; sin embargo, los 
burócratas de esta institución han esquivado dicho mandato. En cambio, el lunes pasado 
publicaron en el Diario Oficial de la Federación el Manual General del INAH 2009, el cual 
reporta un total de 532 mandos superiores, más la burocracia que se deriva de toda esta 
estructura. En contraste el INAH sólo cuenta con una base de 800 profesores-
investigadores, 200 arquitectos y 150 restauradores”. (Pág. 35) 
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* Defienden trabajo que se realizó en la Remodelación del Palacio de Bellas Artes 

La Jornada: Ayer, el equipo que participó en la remodelación del Palacio de Bellas Artes 
defendió su trabajo teniendo de invitados a tres representantes de la Comisión de 
Cultura, incluyendo a su presidenta, Kenia López. Videos, pruebas de sonido y diferentes 
elementos fueron utilizados para explicar la remodelación a los diputados que se dieron 
cita. Los expertos coincidieron en que se respetó en todo momento al Palacio de Bellas 
Artes. La próxima semana, la Secretaría de Protección Civil del GDF dará un dictamen 
sobre las obras de remodelación en el Palacio de Bellas Artes. (La Jornada 4, El 
Economista 38) 

* Entrevista con Teresa Vicencio, directora del INBA 

Excélsior: En entrevista, Teresa Vicencio, directora del INBA, afirmó que la remodelación 
del Palacio de Bellas Artes es transparente, además dijo que está abierta a cualquier 
auditoría ya que las obras que se realizaron siempre contaron con la orientación de 
expertos, así como la supervisión de Protección Civil, por lo que no hay nada que 
esconder. (Pág. 1 y 8-Comunidad) 

* Yo Lector 

Excélsior: En la sección se reproduce la misiva de Juliana García Arzate, quien expresa su 
interés por informarse de manera adecuada sobre la aplicación de los “Lineamientos 
contra la venta de comida chatarra en escuelas”, y señala: “También quisiera saber qué 
medidas pretenden tomar de manera conjunta la SEP y la SSA para lograr que los niños 
comprendan lo dañino que resulta comer alimentos que no contienen nutrientes”. (Pág. 
9-A) 

* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: Comenta que: “José Narro Robles no se anduvo por las ramas ayer en el 
Senado, con motivo de los 25 años de la fundación del Instituto Belisario Domínguez. El 
rector de la UNAM reflejó, en sus palabras, la situación que vivimos en materia de 
educación: El promedio de escolaridad no llega a los nueve años. Hay un rezago que 
alcanza a 33 millones de personas. En la educación superior, según cifras oficiales, la 
cobertura bruta se estima en 30 por ciento para el ciclo 2010-2011. Es decir, apenas tres de 
cada 10 jóvenes pueden cursar estudios superiores”. (Pág. 10-A) 
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* Brújula.- José Antonio Carranza 

El Sol de México: Menciona: “En los últimos meses, organismos internacionales han dado 
a conocer diversas evaluaciones que han permitido verificar el estado en que se 
encuentra la calidad educativa en México. Para romper con ello, nos debemos proponer 
para los próximos años, invertir en infraestructura y en educación como señalan los 
clásicos de la economía”. (Pág. 15-A) 

* Contrasentido de la naturaleza laica del Estado.- René Arce 

La Crónica: Indica: “Uno de los logros históricos más trascendentes del país, ha sido sin 
duda la laicidad educativa. Sin embargo, el arzobispo de León, Guanajuato, José 
Guadalupe Martín Rábago, propuso al secretario de Educación de la entidad, Alberto 
Diosdado, para que revise el tema de incluir la enseñanza de la religión en escuelas 
públicas. En este sentido, el gobernador Juan Manuel Oliva, declaró la pretensión de 
querer acatar esta propuesta, lo cual es una grave falta al deber que juró de respetar y 
hacer respetar a la Constitución”. (Pág. Cuatro Opinión) 

* Suspende clases escuela primaria en Mazatlán  por amenaza de sicarios 

Excélsior: Este martes, la Escuela Primaria Urbana Matutina “Ignacio Manuel 
Altamirano”, ubicada en Mazatlán, Sinaloa, suspendió clases tras recibir un mensaje 
amenazante por parte de dos sicarios. Por su parte, la Secretaría de Educación local, 
informó que las clases en este plantel estarán suspendidas hasta descartar riesgos. (Pág. 
11-A) 

*  Exigen aumento salarial 3 universidades 

La Jornada: Los sindicatos de las UAG y Autónoma Benito Juárez de Oaxaca se 
manifestaron ayer para exigir recategorizaciones y aumento salarial. Con un paro que se 
inició el martes a las 5:00 horas y concluyó a las 22:00, empleados de la UAG rechazaron 
la propuesta de aumento salarial de 3.9 por ciento y 2.6 por ciento en prestaciones que 
hizo el rector Ascencio Villegas Arrizón. En tanto, el Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad Autónoma de Sonora entregó a la Secretaría del Trabajo 
local una denuncia por violaciones contractuales y una petición de aumento salarial de 22 
por ciento. El emplazamiento de huelga en la UAS está programado para el 28 de enero. 
(Pág. 36) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Capturan a El JJ 

Milenio: Casi un año después de que se le identificara como el hombre que disparó a la 
cabeza del futbolista Salvador Cabañas, la PF capturó en la Ciudad de México al presunto 
narcotraficante José Jorge Balderas Garza, El JJ, quien negó ser el agresor y presumió 
que su “negocio” creció entre 60 y 80 por ciento después del incidente. 

La SSP Federal reveló declaraciones del inculpado que, sin embargo, carecen de validez 
legal porque no se realizaron ante el Ministerio Público de la Federación. En la PGR 
alertaron de un escenario similar al que se presentó tras la captura del supuesto capo 
Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, “quien hizo confesiones mediáticas de las que se 
retractó ante una instancia judicial”. La SSP dio a conocer que El JJ declaró que su 
escolta, Francisco José Barreto, El Contador —detenido en junio pasado— fue quien 
disparó contra Cabañas tras un altercado en el baño del Bar Bar ocurrido la madrugada 
del 25 de enero de 2010. (Ocho Columnas y 26) 

* Seduvi investiga a red de falsificadores  

Reforma: La Seduvi investiga a una red de falsificadores de documentos, con los cuales 
se tramitan permisos de obras, reveló el titular de la dependencia, Felipe Leal. Aseguró 
que la red de falsificadores opera al exterior de la Seduvi y no descarta, que este coludida 
con algunos funcionarios delegacionales. También confirmó que los certificados usados 
por la inmobiliaria Navel para el complejo habitacional y comercial de San Jerónimo 819 
son apócrifos. 

La Consejería Jurídica del Distrito Federal confirmó que se procederá también con la 
presentación de denuncias penales. El uso de documentos falsos para construir ya había 
sido detectado por la Procuraduría Ambiental y Ordenamiento Territorial de Benito 
Juárez. (Ocho Columnas) 

* Alertan por flujos a corto plazo 

El Financiero: El valor de capitalización del mercado accionario mexicano cerró 2010 en 
453 mil 496 millones de dólares, equivalente a 44 por ciento del PIB medido en moneda 
estadounidense. De acuerdo con cifras de la BMV, el valor del mercado en moneda 
nacional ascendió a 5.6 billones de pesos, lo que representa 42.4 por ciento del PIB.  
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La BMV ocupa la quinta posición en la Región de América Latina, superada por los 
mercados NYSE Euronext, Nasdaq OMX, TSX Group y BM&FBOVESPA. El director del 
Centro de Estudios Económicos del Sector Privado, Luis Foncerrada, recomendó actuar 
con cuidado ante los flujos del capital que han entrado al país de manera temporal, 
porque podrían provocar una revaluación del tipo de cambio y desalentar la inversión en 
las manufacturas. (Ocho Columnas) 

* Presidente anuncia abaratamiento de gas en región centro-occidente del país 

El Universal: En Presidente Felipe Calderón anunció el abaratamiento del gas natural en la 
región centro- occidente, del país, principalmente en Colima, Jalisco y el Bajío. Al 
supervisar las obras de construcción de la regasificadora en este puerto, dijo que el 
proyecto integral requirió de 29 mil millones de pesos, pues incluye la ampliación de un 
canal, carreteras, vías ferroviarias.  

El proyecto de la terminal regasificadora tiene un avance del 95 por ciento y podría estar 
listo en septiembre próximo, anunció el Presidente Calderón. “El gas producido aquí 
costará 9 por ciento menos que el de Campeche, Tabasco o Texas. (Pág. 9-A) 
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Que la dirigente y su grupo no tengan escrúpulos no debería ser tan 

preocupante sino fuera por la debilidad de las autoridades educativas 
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LECTORES 

 

PIDE PROGRAMA DE ATENCIÓN PSICOLÓGICA 

La “generación bang bang” —no encontré otra denominación más adecuada—, 
compuesta por niños y jóvenes que experimentan directa o indirectamente la violencia 
extrema y sanguinaria, desatada por la lucha campal entre bandas de narcotraficantes y 
las fuerzas del gobierno, está expuesta a daños psicológicos que deben ser atendidos. 

Para atenuar las implicaciones psicológicas derivadas de la violencia, que especialmente 
afecta el desarrollo de niños y jóvenes, es necesario llevar a cabo, con carácter de 
urgente, un programa de atención psicológica en escuelas y colonias —con la ayuda de 
los medios de comunicación— que minimice también este tipo de gravísimos daños 
colaterales que seguramente en un futuro producirán. 

Francisco Benavides Beyer 

Cuernavaca, Morelos 
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EDUCACIÓN: EL AÑO QUE VIVIMOS EN PELIGRO 

El gobernador guanajuatense Juan Manuel Oliva Ramírez no hace un secreto de su 
profesión de fe. Su programa de educación, Proeduca, pregona que los valores 
constituyentes de una enseñanza integral son responsabilidad, respeto, honestidad, 
compromiso y amor 

CARLOS ORNELAS 

Tomo prestado el título de aquella película memorable, para mi entrega de esta semana. 
No que nos aceche la amenaza de un golpe de Estado, pero sí de ataques convergentes 
sobre la gobernación de la educación nacional. Uno, de la derecha yunquista en 
asociación con segmentos del clero católico y, dos, a cargo de la camarilla dominante en 
el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. El denominador común de estas 
acometidas es cierta complicidad de autoridades o del abandono de sus 
responsabilidades institucionales. 

El lunes 17, en el noticiero de MVS, Carmen Aristegui informó y editorializó acerca del 
nuevo proyecto del gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva Ramírez, de impulsar 
la enseñanza religiosa en las escuelas de educación básica. Aristegui afirmó que tal 
precepto va contra la historia de México y sus escuchas le agregaron que además viola la 
Constitución, la Ley General de Educación y otros preceptos. 

El intento no es nuevo. La Iglesia católica insiste en que en eso consiste la verdadera 
libertad de enseñanza, que las escuelas inculquen en los niños los valores morales y 
religiosos que los padres prefieran. 

El gobernador Oliva Ramírez no hace un secreto de su profesión de fe. Su programa de 
educación, Proeduca, pregona que los valores constituyentes de una enseñanza integral 
son responsabilidad, respeto, honestidad, compromiso y amor. No se necesita mucha 
perspicacia para descifrar que el mandatario y sus seguidores equiparan los valores 
morales con cualidades de la religión católica y nada más. 

En contraste con la actitud activa y de propuesta del gobernador en contra de la 
Constitución, las autoridades de educación federal y las de los estados disimulan su 
complicidad con —o, mejor todavía, subordinación al— SNTE. 
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Karina Avilés, en La Jornada (17 de enero), pone al descubierto que docentes, militantes 
del Partido Nueva Alianza, distribuyen diversos materiales con propaganda a favor de su 
partido en las escuelas de Baja California Sur. Además, buscan constituir una base de 
datos de los padres de familia. 

Ya habrá tiempo de que miembros del Panal (muchos de ellos maestros comisionados) 
los “convenzan” de votar por ese partido, acaso con la boleta de calificaciones de sus 
hijos. 

Está documentada de mil maneras la connivencia del gobierno del presidente Calderón 
con la camarilla de la señora Gordillo. La novedad es que esta vez la Secretaría de 
Educación Pública viola un mandato judicial. 

Los grupos disidentes, que desde hace mucho hacen mayoría en la Sección 9 del SNTE, la 
que agrupa a los maestros de primaria y preescolar del Distrito Federal, ganaron las 
elecciones seccionales en 2008. 

Pero el Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, con sus fraudes acostumbrados, les 
escamoteó el triunfo y puso a una subordinada de la señora Gordillo en la dirigencia, a la 
que el tribunal local y la SEP reconocieron de inmediato. 

Esta vez los disidentes dieron la batalla legal, no nada más política, y obtuvieron del 
Poder Judicial una resolución definitiva en su favor desde septiembre del año pasado. 

El gobierno, por medio de la SEP y el ISSSTE, ha honrado el pacto del Presidente con la 
camarilla sindical y, en lugar de cumplir la ley, sigue reconociéndole personalidad al 
comité seccional ilegítimo. 

Mi intuición me dice que en Guanajuato, ya por medio del debate público y la 
intervención de grupos sociales, ya por las vías burocráticas, la propuesta de su 
gobernador no pasará; la educación laica tiene raigambre histórica, apoyo popular y 
legitimidad democrática, además de soporte legal. 

Otra cosa es la actividad del Panal. Acaso la repartición de esa propaganda en escuelas de 
BCS sea un experimento, el de poner a prueba hasta dónde ese partido puede desafiar la 
legislación electoral y continuar con sus chapuzas. 
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No respetar un amparo abate el Estado de derecho y pone en un brete al secretario 
Alonso Lujambio; así, será difícil que sea el candidato del PAN para 2012. 

Al final de este año será el “destape” de los contendientes para la Presidencia de la 
República, lo que genera inestabilidad política. Eso, junto con las actividades del crimen 
organizado y la fragilidad del Estado, hacen a 2011 un año de riesgo para el gobierno de la 
educación nacional 
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QUÉ NOS ESPERA EN 2011 

El gobierno federal, en su lucha sin cuartel y sin estrategia, abrió un nuevo frente de 
batalla en Xalapa 

RAÚL CONTRERAS BUSTAMANTE 

Después de las fiestas de fin de año, los ciudadanos volvimos a la cruda realidad. Por lo 
que se observa, dos serán los temas reinantes respecto a los que va a girar la vida política 
nacional: el combate al narcotráfico y la contienda electoral. 

El gobierno federal en su guerra sin cuartel y sin estrategia, abrió un nuevo frente de 
batalla en Xalapa, sin antes haber resuelto las cosas en el norte del país, así como, en 
Acapulco, Guerrero, donde en pocos días habrá comicios. 

En el mismo estilo que ha acostumbrado y bajo el pretexto de guardar la secrecía de los 
operativos, el Ejército desplegó una violenta acción, sin avisar al recién establecido 
gobierno del Estado y dejó temblando a la sociedad xalapeña. Se dirá que la acción fue 
eficaz en el combate a la delincuencia, pero las consecuencias sicológicas son excesivas. 

Por otro lado, las ambiciones electorales con miras al año 2012 habrán de influir en todo 
el escenario político. En el PRI, las cosas se alinearon de manera sorprendente y 
Humberto Moreira arribó como candidato único —y sin oposición— a presidir ese 
instituto político y, con ello, se fortalecerán —aún más— las aspiraciones del gobernador 
mexiquense, Enrique Peña Nieto. 

Por su parte, el presidente Calderón parece empeñado en impedir a toda costa que el PRI 
avance y pueda recuperar la Presidencia de la República. 

Esto quiere decir, que hará lo que tenga que hacer, con tal de no pasar a la historia como 
quien le devolvió el poder. 

Calderón parecía capaz de impulsar una candidatura de algún ciudadano bien 
posicionado entre la ciudadanía, aunque no fuera de extracción panista, pero la izquierda 
le descompuso su intención de alcanzar una nueva coalición para hacer un frente común 
en el Estado de México. 
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Al imponerse la candidatura de Alejandro Encinas y abortarse la posibilidad de la alianza, 
el PAN se quedó sin una personalidad fuerte y bien posicionada. A menos que los priistas 
se equivoquen en el proceso para elegir candidato, su triunfo parece imposible 
detenerlo. 

Mientras, la ciudadanía queda como rehén en medio de los campos de guerra contra el 
narcotráfico y del político-electoral. Pocas esperanzas hay en estos tiempos de que se 
alcancen los acuerdos trascendentes, que tanta falta hacen, como las reformas legales 
que permitan una incorporación real y efectiva de la mujer al campo laboral o aquellas 
para que la educación y la salud sean —de manera real— las bases del desarrollo 
nacional. 

Por ejemplo, en 2011, el Presupuesto de Egresos no contempla crear una sola plaza nueva 
para investigadores en materia de salud, pero seguramente sí, para cientos de nuevos 
policías y militares. La ceguera de atacar las consecuencias del problema, en lugar de sus 
orígenes, es patética. 

Tampoco esperemos mucho en cuanto al combate a la corrupción gubernamental, el 
respeto al acceso a la información ciudadana o al fortalecimiento del Servicio Profesional 
de Carrera en la Administración, que ya puede ser anotado como uno de los peores 
fracasos de la gestión calderonista. 

Ojalá la clase política supere sus ambiciones electorales y se dedique a encontrar 
consensos que permitan avanzar al país. De lo contrario, el 2011 será únicamente una 
escala técnica, en la ruta hacia las elecciones presidenciales del año siguiente. 

        *Doctor en Derecho y profesor de la UNAM 
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I.La Policía Federal, de Genaro García Luna, en menos de 24 horas realizó dos 
importantes detenciones. Primero, la de Flavio Méndez Santiago, El Amarillo, uno de los 
fundadores de Los Zetas y de los más sanguinarios. Y después aprehendió a José Jorge 
Balderas Garza, El JJ, en Bosques de las Lomas, acusado de dispararle al futbolista 
Salvador Cabañas y estar relacionado con el narcotráfico. En los últimos cuatro años, la 
Policía Federal ha capturado a personajes como Jaime González, El Hummer; Sandra Ávila 
Beltrán, La Reina del Pacífico; Édgar Valdez Villarreal, La Barbie; Eduardo Ramón Arellano 
Félix, El Doctor; Arnoldo Rueda Medina, La Minsa, entre muchos otros. 

II.Otra sorpresa, el nuevo titular de Seguridad Pública en Tlaxcala es Valentín Romano 
López, leyó usted bien, el que fue secretario del ramo en Durango y aplicó aquel viejo 
refrán de más vale aquí corrió que aquí quedó. No cabe duda que el funcionario fue 
sincero y afirmó, en su momento, que en esa entidad, todos los funcionarios tenían 
miedo y temían por su vida, sobre todo después de aquel atentado que sufrió el 5 de 
junio de 2010, cuando intentaron asesinarlo hasta con granadas. 

III.Como si regalaran el dinero, el IFE aprobó tres mil 119 millones 352 mil 241 pesos para 
partidos. El PRI va a contar con 997 millones 247 mil 50 pesos, el PAN dispondrá de 788 
millones 458 mil 74 pesos y el PRD va a recibir 419 millones 14 mil 572 pesos. El 
Revolucionario será la fuerza política con mayores ingresos, al concentrar una tercera 
parte del total de los recursos otorgados. El financiamiento público a los partidos se 
determinó al multiplicar el número total de ciudadanos inscritos en el padrón electoral de 
julio pasado, por 75% del salario mínimo vigente. 

IV.Más de partidos y aspirantes. Otro que ya se está quitando la polilla y quiere atraer los 
reflectores con miras a una candidatura para la Presidencia es el ex rector de la UNAM, 
Juan Ramón de la Fuente, pues ha empezado a tener mayor actividad. De hecho, 
reconoció que este año lo veremos con más frecuencia en actos públicos y dijo que es 
una promesa. Ya se autodestapó, ¿pero qué partido dijo yo? 
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V.En el sur de la Ciudad de México, la tarde de ayer hubo una comida en la que el anfitrión 
fue el ex presidente Carlos Salinas de Gortari. Esta vez abrió las puertas de su hogar a un 
grupo de importantes legisladoras del PRI, encabezadas por su sobrina Claudia Ruiz 
Massieu. Duró dos horas y media, en las que el tema predilecto fue la “ingobernabilidad 
que vive el país” y que, en materia legislativa, las mujeres priistas tienen mucho por 
hacer. La gran ausente, Beatriz Paredes, quien cada vez está más lejos del tricolor. 

VI.Contradictorias resultan las más recientes denuncias del sacerdote Alejandro Solalinde 
Guerra, director del albergue Hermanos en el Camino, al señalar el supuesto asalto a 
migrantes en un tren de carga procedente de Salina Cruz, que habría partido el lunes de 
Ixtepec, Oaxaca, con destino a la estación de Aguas Blancas, Veracruz. Lo que desconoce 
es que, según lo confirmó la empresa Ferrosur, el tren partió apenas el pasado martes 
desde Arriaga, Chiapas, hacia Ixtepec, y el lunes no hubo ningún viaje. En algunas 
ocasiones el aguerrido presbítero se basa en denuncias anónimas, quizá por eso muchas 
de sus acusaciones resulten inconsistentes. 
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“NI COLUMNAS NI CALUMNIAS…” 
 

Es cierto que Manlio Fabio Beltrones no comió con Ernesto Cordero, como aquí lo 
escribimos ayer. Se lo dijo a una reportera que lo cuestionó en la casona de Xicoténcatl. 
“¿Qué no ha leído las columnas?”, insistió la informadora. “No he leído las columnas ni las 
calumnias…”, reviró, con hartazgo, el senador.  

Lo que no le dijo Manlio es que la noche del lunes sí había cenado con el secretario de 
Hacienda en la Brasserie Lipp, del hotel Marriot de Polanco. Estuvieron juntos de las 
20:30 a las 23:30 horas, según el sonorense. “A mí me preguntaron que si había comido 
con el secretario Cordero y no comí con él”, justificó el senador. 

El sonorense aclaró otra “imprecisión” publicada en este espacio. Jura que el secretario 
de Hacienda nunca le dijo que había visto su propuesta de reforma fiscal en su página de 
internet. ¿Y de qué hablaron entonces el secretario de Hacienda y el presidente del 
Senado?, le preguntamos. “De muchas cosas. De los relevos de secretarios y 
subsecretarios, por ejemplo”, reviró. 

¿Nunca se planteó nada de la reforma fiscal?, machacamos. “Pues a lo mejor me dijo que 
hago bien en seguir insistiendo, que nadie ha publicado su propuesta con datos”, repuso. 
Y recordó que, además de la fiscal, hay otras tres reformas que el país requiere con 
urgencia: la de gobernabilidad, la de los órganos reguladores y la social. 

Manlio fue interrumpido en un par de ocasiones por su presuroso “jefe de prensa” Jesús 
Anaya, algo que ni el diputado Alberto Cano Vélez, presente en el diálogo, se atrevió a 
hacer. “Tenemos una cita, es a las 14:30”, le dijo al senador. Pero ni caso le hizo y 
respondió hasta la última pregunta. 
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- Este miércoles, a las 18 horas, se reúne el Consejo Político del PRI en el Estado de 
México. El tema a tratar es el método de elección del candidato a gobernador. Estarán 
presentes los cinco aspirantes: Ricardo Aguilar, Alfredo del Mazo Maza, Luis Videgaray, 
Ernesto Nemer y Eruviel Ávila. 

Hay dos métodos posibles: la desgastante consulta a la base, lo que está descartado, o 
convención de delegados —otrora llamada dedazo—. Puede apostar mucho a que el 
método será el de convención de delegados. Es decir, Enrique Peña Nieto elige al 
candidato y todos los demás se cuadran. También podríamos llamar a este método como 
de  “usos y costumbres” en el Estado de México. 

En el tricolor, por cierto, están conscientes de que el perredista Alejandro Encinas, 
destapado por los partidos de la izquierda desunida como su candidato a gobernador, 
incurre abiertamente en actos anticipados de campaña, al realizar giras proselitistas, 
junto con AMLO, en territorio mexiquense. 

Pero tienen también claro que, si le mueven al asunto y cuestionan su evidente falta de 
residencia, pueden hacer crecer al diputado federal, con el alegato de que es  la versión 
mexiquense del desafuero. En esos terrenos, El Peje se mueve como pez en el agua. 

“No es un tema que nos ocupe. Son decisiones de otros partidos en las que no vamos a  
mezclarnos”, nos dijo claramente Ricardo Aguilar, presidente estatal del PRI, un hombre 
orgulloso de su origen campesino, quien conoce muy bien los problemas de la entidad a 
la que pretende gobernar. 

- No es la primera vez que escuchamos la versión: Encinas está en sintonía con Marcelo 
Ebrard, quien lo destapó, y con Manuel Camacho Solís, estratega de las alianzas con el 
PAN. Nos aseguran que por ahora anda con El Peje, porque no le queda de otra. No 
quiere que lo trate de traidor ni que lo satanice, como hizo con Jesús Ortega y compañía. 

La versión precisa que el coordinador de los diputados del PRD, quien ha observado un 
comportamiento zigzagueante desde que se anunció su posible candidatura al gobierno 
mexiquense, espera el resultado de la consulta sobre las alianzas, para declararse como 
hombre de partido y tomar sus distancias de López Obrador. ¿Será? 
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José Narro Robles no se anduvo por las ramas en la conferencia magistral que ofreció 
ayer en el Senado, con motivo de los 25 años de la fundación del Instituto Belisario 
Domínguez. El rector de la UNAM reflejó, en sus palabras, la situación que vivimos en 
materia de educación: El promedio de escolaridad no llega a los nueve años. Hay un 
rezago que alcanza a 33 millones de personas. En la educación superior, según cifras 
oficiales, la cobertura bruta se estima en 30% para el ciclo 2010-2011. Es decir, apenas tres 
de cada 10 jóvenes pueden cursar estudios superiores. 

Países con niveles de desarrollo parecidos, como Argentina, Uruguay y Chile, han logrado 
coberturas superiores a 50%. Esta falta de acceso a la educación se traduce no sólo en un 
mecanismo de trasmisión de la pobreza y la desigualdad, sino que nos condena a la 
medianía. 
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REFLEXIONES EDUCATIVAS 
PEDANTERÍA ACADÉMICA 
DAVID ALEJANDRO DÍAZ 

La obtención de un grado académico es, sin duda alguna, uno de los logros más grandes 
a los que aspira un ser humano. En los años recientes, los jóvenes han comprendido que, 
en la medida en que fortalezcan su desarrollo académico, podrán tener mejores opciones 
para insertarse en el campo laboral. Esta decisión me parece adecuada. 

El problema es, y de nuevo otro ejemplo de la tergiversación de objetivos, que lejos de 
fomentar el entendimiento y la construcción de mejores sociedades, algunos se valen de 
sus categorías de maestros o doctores para hacer un uso irresponsable del título, 
llegando al extremo de “subirse” a un tabique del que no pretenden bajar. 

El conocimiento es importante, pero es más importante saber qué se va a hacer con él; 
conocimiento sin aplicación es discurso y no aporta en nada al entorno en el que 
participamos. 

Particularmente, en el ámbito académico, se asumen posturas verdaderamente 
arrogantes, pedantes, llegando a encontrar a “destacados académicos” que se sienten 
con el derecho de humillar al prójimo, sin permitir que el interlocutor pueda expresar sus 
posturas particulares.  

Se construyen paradigmas errados: “Si no lo digo yo, no es válido”, “Si no lo entiendo, no 
sirve” y pretenden la construcción de teorías inmaculadas, aunque no tengan alguna 
aplicación práctica. 

Alcanzar un grado académico implica el incremento en la generosidad con la que 
debemos dirigirnos a los demás, en el papel esto otorga una calificación para opinar, 
proponer y sugerir alternativas de solución a los problemas nacionales y, en 
consecuencia, a los de muchos seres humanos. 

Cuántos de nosotros no hemos testimoniado algún examen profesional en el que vemos 
la lucha de egos de los sinodales, más preocupados por mostrarse como eruditos, 
superiores al colega y al sustentante, que por establecer un diálogo constructivo. 
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Imagine usted a esas mismas personas en puestos de dirección, ¡una verdadera pesadilla!  

Valerse del “status” para desdeñar, golpear y destruir el trabajo de otros resulta una 
actitud demasiado ruin, que personas con mucha menos preparación ni siquiera lo 
pensarían, ¿en dónde queda ese valor agregado que ofrece la formación académica? 
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